

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

SUSCRIPCIONES.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

INSERCCIONES.

Madrid, 8 rs. mes. 4 Ultr. y Estr. 72 trim.  
PROVINCIA, 4 pesetas trimestre.  
Unico punto de suscripcion, Rubio, núm. 23.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

Anuncios, reclamos y comunicados á precios convencionales. La correspondencia toda al director gerente, calle del Rubio, 23, pral.

AÑO XXV. NUMERO 6114.

MADRID, VIERNES 28 DE AGOSTO DE 1874.

OFICINAS. CALLE DEL RUBIO NUMERO 23

## TRES MILLONES.

Se dan en el acto sobre alhajas, papel del Estado, papelerías del Monte y otras cosas; quedando las garantías del que lo desee bajo lares y selladas; y sin escusa se entregan todas á la presentación del resguardo si no ha oducado. Se venden alhajas con pedrería, relojes y cadenas de oro. Primer establecimiento en España. Espoz y Mina, núm. 7.

## PRIMERA EDICION.

La Gaceta de hoy publica un decreto del ministerio de Gracia y Justicia disponiendo que en vez de lo preceptuado en los arts. 7.º y 8.º del decreto de 8 de enero de 1869 sobre la manera de ordenar las propuestas de los opositores á notarias vacantes, y el modo de proveer estas, se observarán las reglas siguientes: 1.ª Concluida la oposicion, el tribunal, á puerta cerrada, y teniendo en cuenta el resultado de los ejercicios, hará las calificaciones que estime justas, y segun los casos designará á los aprobados con las notas de Sobresaliente, Notable ó Bueno.

2.ª El tribunal formará despues una clasificacion general de los opositores aprobados, y los colocará por el orden correspondiente al mérito de los ejercicios.

3.ª Si solo hubiera de proveerse una notaria, el tribunal propondrá para la vacante á los tres primeros aspirantes comprendidos en la clasificacion general.

4.ª Si las oposiciones comprendiesen dos ó mas notarias, se propondrá asimismo una terna para cada una de las vacantes.

Estas ternas habrán de formarse con un número de los aspirantes mejor calificados doble que el de las notarias anunciadas.

La primera mitad de este grupo de opositores propuestos deberá ser colocada en los mejores lugares de las ternas, y habrá de ser preferida en la repeticion de nombres para completarla; teniendo en cuenta además la importancia de las notarias, el orden de los aspirantes en la clasificacion

general, y las peticiones particulares que hicieran al solicitarlas.

5.ª El tribunal de oposiciones solo remitirá al ministerio de Gracia y Justicia, por conducto de la direccion general del ramo, la clasificacion general á que se refiere la regla 2.ª; y los expedientes personales de los opositores incluidos en las ternas.

6.ª El ministerio de Gracia y Justicia nombrará para cada vacante uno de los opositores incluidos en la terna.

Por otro decreto del mismo ministerio se dispone que los bienes que pertenecieron á las capellanías colativas que declaran extinguidas el convenio-ley de 24 de febrero de 1867 é instrucion del 28, y que en cumplimiento de lo dispuesto en la ley de 19 de agosto de 1841 hubieran sido adjudicados ó se adjudicaren á consecuencia de sentencia firme dictada por los tribunales ordinarios en juicio en que el ministerio fiscal haya sido ó fuere oido en representacion del Estado, podrán inscribirse en los registros de la propiedad, aunque no se presente el traslado de la orden ministerial declarativa de haber sido exceptuados, en conformidad al art. 3.º de la ley de 11 de julio de 1836, siempre que se llenen los demas requisitos prevenidos en las disposiciones vigentes.

En la primera decena de agosto último registraron los juzgados municipales de Madrid 318 nacimientos y 418 defunciones.

La tesorería Central anuncia que en cumplimiento del decreto facultando al ministro de Hacienda para enajenar por suscripcion pública 75 millones de pesetas en bonos del Tesoro de la segunda emision, autorizada por el decreto de 26 de junio último, se admitirán desde hoy 28, de diez á cuatro de la tarde, las suscripciones hasta el 15 de setiembre próximo á las doce de la noche.

La temperatura máxima en Madrid fué ayer de 34 grados y la minima de 18.6.

El número de la Discusion correspondiente á ayer jueves ha sido multado de orden de la autoridad por su ar-

tículo de fondo titulado «La traicion del optimismo.» Lo sentimos.

La mayor parte de los libros y documentos de interés que existian en la intervencion de Cuenca han desaparecido con la entrada de los carlistas en la ciudad. El Sr. Oliveros, inspector general de Hacienda durante su permanencia en la misma, ha procurado rescatar algunos libros y papeles, que habian pasado á manos de particulares con motivo del incendio de aquella dependencia.

Por el ministerio de Fomento ha sido aprobado el plan de aprovechamiento de montes de la provincia de Madrid.

Los Sres. Echegaray, Beranger, Rojo Arias, Alcalá Zamora, Fuentes, Trompeta, Fernández y Rivero visitaron ayer en el Escorial al Sr. Ruiz Zorrilla.

Entre los radicales se da gran importancia á la conferencia privada que ayer celebró el Sr. Rivero con el señor Ruiz Zorrilla en el Escorial, la cual duró más de una hora.

El Sr. Beranger permaneció anoche en el Escorial conferenciando con el Sr. Ruiz Zorrilla.

Haciéndose cargo la Iberia del acuerdo que han tomado las autoridades francesas de internar á varios carlistas, dice que eso está bien hecho; pero que cuando internará á Doña Margarita y sustituirá al prefecto de los Bajos Pirineos Mr. Nadallac.

El Memorial diplomatico dice que el reconocimiento del general Serrano por las potencias no significa el reconocimiento de la república española, que no existe. El duque de la Torre, segun el Memorial, se hace llamar presidente del poder ejecutivo, y el gabinete conservador que gobierna en su nombre ha declarado en diferentes ocasiones que consideraba la cuestion constitucional como aplazada hasta el fin de la guerra carlista, y hasta la reunion de las Cortes.

Un colega se felicita de que hayan desaparecido todos los agravios que habia entre el Sr. Zorrilla y el Sr. Rivero desde el momento en que este

último ha ido á ponerse á las órdenes de aquel.

## SEGUNDA EDICION.

Nuestro particular amigo el Sr. Manso, ex-director del Tesoro, ha dirigido á la Epoca una notable carta contestando á los artículos que nuestro colega dedicó al examen del folleto que hace pocos dias publicó dicho señor. El señor Manso se hace cargo en la espresada carta de los argumentos que algunos periódicos usaron para combatir su idea, que se reducen á demostrar que las emisiones propuestas en el folleto vendrian á aumentar los valores en el mercado, y trata de probar que, lejos de tener aumento, disminuirían notablemente y ofrecerian además al Tesoro grandes economías.

El joven escritor D. Luis Salazar del Valle, recientemente ascendido á alferéz, ha sido destinado á la reserva de Albacete.

Una carta del Escorial dice que los radicales se proponen ahora que su grito de guerra sea el de Convocatoria de Cortes, atribuyéndoles el propósito de imponerse, si no son llamados, si esto fuese posible.

El príncipe Alfonso está siendo muy obsequiado en Londres, donde está recorriendo y visitando los monumentos y edificios notables.

Anoche salió para Granada el nuevo capitán general de aquel distrito señor Castillo.

La asociacion general de señoras para el socorro de los heridos en campaña ha recaudado ya 743184 rs.

En la reunion que anoche celebró la Tertulia hubo frases de censura contra el conocido escritor Sr. Perez de Guzman, al que se suponía autor de la reseña de lo ocurrido en el Escorial que publicó la Epoca.

La Bandera española, órgano de los radicales republicanos, niega veracidad á las reseñas que se han publicado relativas á lo ocurrido en la recepcion radical de San Lorenzo.

Se ha dispuesto que los mozos llamados al servicio con destino á la reserva provincial, disfruten en caja 75 céntimos diarios, el pan y el utensilio correspondiente.

Hoy recibimos en CARTAS Y PERIODICOS las siguientes NOTICIAS: Murcia, 27.

La quinta sigue celebrándose con inalterable orden. El ayuntamiento resolvió en su sesion extraordinaria incluir en el sorteo á los mozos casados solo canónicamente despues del 30 de setiembre de 1870.

El señor gobernador se halla en San Pedro del Pinatar, pueblo de esta provincia.

Cádiz, 27. En los actos de la quinta se ha podido apreciar el descuido de los padres que casan sus hijos, canónicamente sin cuidarse de consumir el contrato civil. En un pueblo se han presentado quince casados con hijos, que por no cumplir el precepto legal están en el cuartel y su mujer é hijos abandonados.

Jerez, 27. En la calle del Cristal, entradas del pueblo, fué ayer asesinado un dependiente de la renta de consumos por un mozo que se negaba á satisfacer la cantidad que le correspondia por portazgo. El agresor, que huyó, abandonando el arma homicida, fué cogido por la guardia y conducido á la cárcel.

Alcalá, 27. Han terminado las ferias en medio de la mayor tranquilidad. Las autoridades locales han desplegado el mayor celo para la conservacion del orden, habiendo cubierto los puntos de la plaza los voluntarios con la escasa guarnicion que allí existe.

Jaen, 27. La diputacion, en el dia de ayer, no ha reconocido válidos los fueros vascongados en el presente reemplazo, declarando soldados á tres individuos que únicamente se han presentado en esta provincia.

Valencia, 27. Antoayer ocurrió un deplorable conflicto entre el ayuntamiento y los señores jueces de paz. Necesitaba el ayuntamiento, durante los dias de la quinta, del local contiguo al salon co-

se de él, la mirada de Sulpicio se clavó en el rincón donde Francisco Rostan estaba escondido con su pistola en la mano. Un minuto pasó; las piernas del gran Rostan empezaron á temblar bajo el peso de su cuerpo; la mirada de aquel hombre le atravesaba el corazón. El sudor empapaba su frente, su aliento era difícil; quiso levantar la pistola, y su brazo se negó á todo movimiento... En aquel momento Sulpicio, que ya oía su respiración difícil, estendió su mano, y dijo: Venid. El gran Rostan, más pálido que un muerto, salió de la sombra, y Nieul, moribundo, se incorporó á ver lo que iba á pasar. Rostan adelantaba con paso desigual, como á pesar suyo. Llevaba los ojos abiertos, los brazos caídos... Cuando estuvo cerca de Sulpicio, este colocó la mano sobre su hombro, y el gran Rostan cayó como una masa inerte sobre el suelo. Nieul lanzó un grito de asombro; otro igual de Grignotte contestó desde la ventana que daba al patio. Mataule, murmuró Nieul. ¿Quería asesinaros! ¿Y tú? preguntó Sulpicio. Nieul dejó caer su cabeza sobre el pecho. En aquel momento se oyeron las dos detonaciones; Nieul cayó sobre el lecho; el gran Rostan no se movió. El doctor reñó: ¿Qué Dios tenga sus almas. Acércose á Nieul, colocó la mano sobre el pecho y le dijo: ¿Cuántas veces te he salvado la vida? Perdon! perdon! balbuceó el bandido. Han muerto los dos, dijo entrando Grignotte. Dormid! murmuró Sulpicio á Nieul. La cabeza de este cayó tranquilamente y sus ojos se cerraron. No ha ocurrido nada á los otros? dijo el doctor á la muchacha. No se cómo es, pero el padre Bisturi ha hecho que no se encuentre ni un solo trapero en la casa, sabe mucho! Entonces, ¿qué ruido es ese?

Óiase andar en la otra estancia. Grignotte escuchó: —Es el padre Bisturi, que sale de la cueva. —Silencio! —Grignotte! —llamó en voz baja el padre Bisturi. —Debo ir? —Ve, dijo el doctor, señalando á la ventana. Grignotte comprendió; saltó por la ventana al patio, y como si llegara de fuera dijo: —Me llamas, patron? —Si, ven, muchacha ó demonio, y no hables tan alto! Sulpicio, refugiado á su vez en la sombra, escuchaba. —Fernando se habrá marchado, ¿no es verdad? —¿Quién es Fernando? —preguntó Grignotte con aire inocente. —No te importa! Toma á ese por los pies, mientras yo le cojo por la cabeza, y le echaremos abajo. En efecto, allí habia dos cadáveres; los dos tiros no se habian perdido! Grignotte lloraba un poco. —Aun está caliente, murmuró fofando el primer cuerpo. El vejete pensaba: —Sulpicio y ese animal de Francisco se habrán disparado á la vez. Levanta, muchacha. La luz escondida de la segunda pieza dejaba enteramente á oscuras la primera, y era imposible reconocer las facciones de las victimas. —Este no pesa mucho para ser el gran Rostan, dijo el antiguo curandero. El cuerpo de Fernando hizo un momento besaca sobre el borde de la trampa, y cayó resbalando por los escalones al fondo de la cueva. —Ahí tenéis al doctor, dijo el padre Bisturi á Asire, que estaba al lado. Grignotte y el cojeron el cadáver de Galceran, que siguió el mismo camino. —Ahí tenéis á Francisco Rostan, reñó Juan Touril. El doctor oyó portezuelo, estas palabras, y como se oyó un alvato. —Ahora, dijo Juan Touril á Grignotte, ¿cómo va mi linterna? —Grignotte se lanzó á la trampa y trajo la linterna encendida. —Aquí hay mucha sangre; trae un

cuatro á cuatro los escalones. Poco despues corria como una cabra por el lodo, y sin dejar de correr tenia tiempo de volver el rostro y hacer muecas á los que la miraban. Sulpicio pidió el coche, tomó su sombrero, y cuando salía, Irene le cerró el paso. —Sulpicio, exclamó, ¿por Dios no vayais! —¿Sabéis á dónde voy? —preguntó el doctor con triste sonrisa. —Irene le estrechó en sus brazos. —No vayais en nombre de vuestra esposa, en nombre de vuestra hijal... Sulpicio la besó en la frente, la separó con dulzura, y dijo: —El hombre tiene su destino y la misma ciencia me ha hecho fatalista. Ire, no tratois de detenerme. Me habéis desobedecido por un exceso de afecto y os perdono, os amo. Sin embargo, si Mr. de Galceran se mezcla en todo esto, dos hombres más morirán, os lo advierto. Irene retrocedió aterrada. La sonrisa del doctor se hizo más triste. —Llegamos á la hora del castigo, dijo, los queridos muertos del cementerio de San Casto se han despertado en sus tumbas. Uno de los tres era mi padre... El mio está entre los que pretenden castigar! murmuró Irene. —Niéul debía asesinarme, y no es por somnolientos por quien le sé, Irene. Niéul está moribundo y no puede... ¿Sabéis el nombre de quien va á reemplazarle? Irene inclinó la cabeza en silencio. —Yo no llevo armas, vuestro padre tiene en la mano una que mata sin ruido... No vayais, dijo Irene cayendo de rodillas. —Os amo y me vais, dijo el doctor con voz alterada por la emocion, pero desde hoy nuestra dicha ha muerto; habrá un fantasma más entre los vivos que atormentará á los vivos. El pecho de Irene lanzó un gemido. —El espíritu del señor espasa, dijo un criado desde la puerta. —Irene se retiró las manos y repitió como una loca: —No vayais, no vayais. —No vayais, no vayais, dijo el doctor levantándose en sus brazos, —os os fando nada para que no tengais el re-

mordimiento de desobedecer á vuestro esposo; pero os aseguro que los que lleveis no me salvarán, ni salvarán á vuestro padre. ¡Adios! Irene quedó sola con la cabeza apoyada en la puerta. —Padre mio! murmuró despues de una pausa. —Luego dijo con desesperacion: —Sulpicio ha abrazado á nuestra hija... ¡mi marido! ¡A mi marido es al que es preciso salvar! En el salon del doctor Sulpicio del que faltaba Irene, el Rey Trufa recibía su corte. Habia mejorado notablemente el Rey Trufa; sus mejillas habian recobrado el color perdido, y decididamente el doctor le volvía la salud y la vida. Los condes de Morges estaban allí sin su hija que habia manifestado su decision de retirarse del mundo. Sensitiva acababa de improvisar con gran trabajo un madrigal, y Soledad de Beauvais, el caballero Roger y Roberto de Galceran completaban el círculo. El matrimonio de Roger y de Soledad no era ya un misterio, y el Rey Trufa habia prometido celebrarla boda con magnificencia. Corría el rumor de que los esposos del Rey Trufa y del mismo Roger no podian contener á la justicia en el asunto de la punada asesinada al último, y decíase que iba á ser reducido á prision Francisco Rostan. Soledad y Roger hablaban aparte. El segundo, pálido aun por su herida, la primera radiante de hermosura. —Galceran, triste y sombrío, los contemplaba; en el momento en que entramos en el salon, Roberto se acercaba á los dos jóvenes. Soledad empujaba de repente y el mismo Roger frunció el ceño. —Tengo que pedir os un favor, Mr. de Martroy, dijo Roberto. —Hablad, caballero, murmuró Roger levantándose visiblemente contrariado. —No tengo motivo para mezclarme en vuestros secretos, caballero; pero todo el mundo aquí os mira como al prometido de la señorita de Beauvais. Roger se inclinó. —¿Es bien, os pido permiso para hablar un instante á la señorita de Beauvais?

umario, ocupado por los secretarios de los juzgados de paz, para sitio de descanso y esparcimiento de los señores concejales encargados de las operaciones del sorteo; pero la comunicacion en que fué pedido estaba redactada en términos tan imperativos, que dió lugar á que un distinguido jurista, consulto, en la actualidad juez de paz, diera tambien por escrito sentida contestacion. El resultado fué que llegado el caso, el ayuntamiento hizo descender la puerta de comunicacion, y que un señor juez de paz protestó de dicho acto.

Búrgos, 27.

Por el gobierno civil se han dictado órdenes rigurosas á los alcaldes de esta provincia que no han remitido las actas del alistamiento rectificadas.

Varios quintos de buen humor pasearon ayer las calles de esta capital bailando en algunos puntos al son de una dulzaina que tañía uno de ellos.

Se va á proceder á un sorteo extraordinario entre los mozos que no estaban comprendidos en el empadronamiento y tienen los requisitos que señala la ley para ingresar en las filas de la reserva.

Las clases pasivas van á cobrar una mensualidad.

Es tanta la afluencia de forasteros en esta ciudad, que apenas hay hospedaje para ellos.

Parce que se trata de dar una corrida de toros en las próximas ferias de setiembre. Tendremos al corriente á los lectores de cuanto se haya acordado en este asunto.

Por la via de Nueva-York recibimos hoy las siguientes noticias de la isla de Cuba:

Habana, 7 agosto.—La Gaceta publica las instrucciones del capitán general á los oficiales del fisco, con motivo de la recaudacion del diez por ciento del impuesto sobre las rentas, y el decreto que ordena la destruccion de los billetes de banco retirados de la circulacion por un decreto anterior.

Habana, 9 agosto.—Las noticias de Santomas alcanzan al 4 del corriente. Se observa con toda rigidez la cuarentena que se ha establecido para los buques que vienen de Jamaica, en donde la viruela está haciendo estragos. La enfermedad fué introducida de Jamaica en Colon, por la negligencia de las autoridades de Panamá en no mantener la debida cuarentena.

Las noticias de Hayti alcanzan al 25 y las de Santo Domingo al 26 del corriente. Hay paz en ambos países.

Aunque en la república dominicana todo está tranquilo, el país se resentía de un malestar general por las falsas noticias que hacian circular los pocos partidarios de Baez. El presidente Gonzalez estaba en las provincias del Nor-

te y se le esperaba el dia 30 en Puerto Plata.

A pesar de haberse dicho en varios periódicos que la distinguida artista Sra. de Toda habia sido escriturada, podemos manifestar á nuestros lectores que se halla libre de todo compromiso.

TERCERA EDICION.

Hoy recibimos de la Agencia Fabra los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Londres, 27 (por el cable).

El gran buque «Great Eastern» que conduce el nuevo cable que ha de unir los Estados Unidos con Europa, ha salido de Neufondland (América), comenzando la inmersión del cable.

Roma, 27 (por el cable).

El papa se muestra favorable á la idea de que los católicos se abstengan de tomar parte en las próximas elecciones generales.

El Sr. Sella tiene el propósito de abandonar el ministerio.

Versalles, 27 (por el cable)

En la reunion de la comision permanente de hoy los diputados republicanos tienen la intencion de preguntar al gobierno si el reconocimiento del gobierno español tiene un carácter definitivo.

Londres, 27 (por el cable).

Consolidados ingleses á 92 5/8. Exterior español á 17 5/8.

Kingston, 26 (Jamaica).

Hoy se ha sentido un gran temblor de tierra en la isla española de Puerto-Rico; ha durado dos minutos.

La alarma ha sido grande y los daños considerables.

Londres, 27 (por el cable).

El Banco de Inglaterra ha bajado el descuento á 3 por 100.

El Eco de España habla de la resolucio del presidente del Poder ejecutivo de volver á tomar el mando en jefe del ejército del Norte.

El colega dice bien, á pesar de no decir lo cierto. El duque de la Torre tiene hoy, como ha tenido siempre, el propósito de ser el primer soldado de la libertad en contra del carlismo; pero esto no significa que el jefe del Estado vaya á tomar de nuevo el mando del ejército, puesto que hay dignos generales en los que el gobierno tiene confianza por sus justificadas condiciones y su valor y decision bien probados.

Entre muchos políticos, amigos de la situacion, se censuraba hoy el marcado empeño de algun diario conser-

vador de mortificar al digno general Cotoner para ver si logra de esa manera que presente la dimision, siendo asi que el actual ministro de la Guerra ha prestado servicios importantes y ha obrado siempre de acuerdo con todos los ministros que han aprobado por completo cuantos proyectos se han llevado á la practica.

Anoche fué objeto de la atencion de las gentes políticas, un comunicado que publicó el Sr. Nuñez de Arce negando que hubiera ido al Escorial á ver al Sr. Zorrilla, y declarando que siente desden y repugnancia hacia ese hombre público. La carta del Sr. Nuñez de Arce trata con gran dureza al antiguo jefe radical. Hoy la acogen con gusto algunos periódicos constitucionales, mientras la censuran los federales.

A mil diez y seis millones nominales ascienden los títulos de la deuda que han sido entregados en el Banco, procedentes de las garantías del contrato Urquijo. Hoy se acordará el medio de sustituir el resto, que, segun tenemos entendido, no pasa de 23 millones nominales.

Mañana probablemente conferencia con el señor duque de la Torre una comision del ayuntamiento y diputacion provincial de Zaragoza, que ha llegado á Madrid con objeto de gestionar asuntos de gran interés para aquella ciudad.

Han sido nombrados comandantes militares: de Alcaira, D. Gil Nadales, y de Sueca, D. José Borrajo.

El consejo del Banco se ha reunido hoy para acordar lo conveniente á la terminacion del asunto Urquijo, que tanto ha dado que hablar á la prensa.

Anoche se celebró la anunciada reunion en la tertulia de la calle de Carretas. Presidió el Sr. Becerra, el cual aconsejó que se diese impulso á la reorganizacion del partido, invitando á todas las tertulias radicales de España á que celebrasen sesiones los jueves, á imitacion de la de Madrid. Por lo demás el señor Becerra se declaró republicano democrático, enemigo del golpe del 3 de enero y amigo de las Cortes federales.

El señor Puigercver habló del señor Zorrilla, y de los propósitos de este de no tomar por ahora la gefatura del partido, cuya gefatura le pertenecia, si bien creia que debia trabajarse para establecer una república de orden.

Hablaron otros señores para declarar que eran republicanos, y terminó la sesion sin que se tomase ningun acuerdo definitivo. El señor Martos no asistió,

Ha sido aprobada una propuesta reglamentaria de ascenso en los cuerpos de la guardia civil y carabineros.

Dicese que si el Sr. Ruiz Zorrilla persiste en su republicanismo de ahora y se coloca otra vez al frente de los radicales republicanos, vendrán todos á formar en el partido del Sr. Castelar que los admitirá gustoso, como miembros de la grande agrupacion defensora de la república democrática de orden.

Hoy hemos recibido una carta firmada por varios progresistas de los antiguos puros diciéndonos, que ellos, consecuentes toda su vida con los principios proclamados por los grandes hombres de la comunión liberal de España, ni admiten la república como forma de gobierno, ni la democracia, y perseveran en el culto que deben á la soberanía nacional, como fuente de toda constitucion política para el país.

Ha sido nombrado secretario del gobierno militar de Palencia, el comandante de infanteria D. Pedro Miranda.

Está en un completo error nuestro apreciable colega republicano positivista el Orden, al suponer que los importantes servicios del general Sanz, dignísimo capitán general de Puerto-Rico, van á emplearse en otro puesto, por disposicion del gobierno. El general Sanz ha logrado con sus medidas acertadas y con su levantado espíritu español, evitar en aquella isla conflictos muy graves que intentaron promover los enemigos de España, alentados por circunstancias que por fortuna han desaparecido, gracias á la energia del Sr. Sanz y al gran conocimiento que tiene de los hombres y de las cosas de aquella provincia ultramarina donde reinan la tranquilidad y el orden.

Imparciales siempre, y agenos como somos, por nuestra suerte, á toda pasion política, debemos hoy decir, autorizadamente, que son calumniosos los rumores que se han hecho circular sobre determinados propósitos del radicalismo respecto á reformas en el ejército, caso de que los radicales pudiesen volver al gobierno. Los radicales hoy aceptan cuanto se ha hecho por el Sr. Castelar y solo aspiran á gobernar para hacer el bien del país, que ántes no lograron realizar.

Hemos oido asegurar á varios amigos del Sr. Zorrilla, que decididamente se hallará en esta capital á mediados del próximo mes.

Una vez más se han equivocado los que suponian que habia algo trascendental en el consejo de anoche. Cele-

bróse este bajo la presidencia del señor Sagasta, tratándose exclusivamente de las cosas de la guerra y de las de la Hacienda, terminando á las dos. El Sr. Romero Ortiz no asistió, porque el estado de su salud no es aun tal que le permita abandonar su casa á todas horas.

El 27 celebró el congreso internacional de Bruselas su última conferencia, suspendiendo sus trabajos. Se guarda la mayor reserva sobre los acuerdos tomados.

El rey de Bélgica obsequió el dia 27 con un espléndido banquete á los miembros del Congreso internacional.

Ayer á las dos de la tarde cruzó á cinco millas de Almuñecar la escuadra inglesa con rumbo al O. E. Componen dicha escuadra cinco fragatas blindadas y una de madera.

Del puerto de Málaga salen todos los lunes y sábados vapores directos para el de Barcelona.

Ha sido elevado á la categoría de parque de primer orden, el de Zaragoza.

Inútil tarea la de ciertos elementos mas ó menos afines á la situacion que nos hablan todos los dias de crisis, no porque haya motivo alguno para ella, sino porque trabajan de acuerdo con determinadas personas para producirla y dejar huecos en el gabinete para algunos aspirantes. Esto hemos oido hoy en círculos autorizados, en los que se aseguraba que, siendo solidarios todos los ministros de cuanto el gobierno hace, no seria posible que hubiese una crisis parcial, á no ser que alguno de los individuos del gabinete, harto delicado de salud, se decidiera á retirarse para atender á su restablecimiento.

Ha sido disuelta la academia de cadetes de la isla de Puerto-Rico.

Hoy han visitado al señor duque de la Torre casi todos los ministros, habiendo permanecido breves momentos en la presidencia, pues unos han ido á despachar con el jefe del Estado y los otros á informarse del estado de su salud.

El señor ministro de Gracia y Justicia, en union del presidente del Supremo, del secretario general de su departamento y de los oficiales Sres. Ramirez de Arellano y Cañabate, se han ocupado hoy en la resolucio de algunos importantes asuntos de la secretaria de su cargo.

En Cáceres se va haciendo la entrega de los mozos con regularidad, aunque con lentitud.

Roger no pudo contener un movimiento de sorpresa. Galceran tomando entonces su mano y estrechándola con fuerza repuso:

—Caballero, la he amado, la amo aun. Se trata del reposo de mi conciencia y de su dicha.

Roger se apartó cortemente y Roberto tomó asiento junto á Soledad.

Estaba pálido, demudado. Soledad sentíase violenta y por un momento pensó en levantarse. Roberto la detuvo con una mirada suplicante, y dijo:

—Yo tendré valor, señorita; no os alejéis por piedad!

En aquel momento un criado entró á buscar á Mr. de Galceran de parte de Irene.

Roberto se levantó.

—Señorita,—dijo con acento conmovido,—queria haceros una confesion y me falta valor para ello. Los escritos valen más que las palabras. Tomad esta carta, de la que podéis hacer el uso que os agrade; lo único que os pido, es que no la abrais hasta mañana. Yo habré dejado á Paris y estaré á punto de dejar la Francia.

Soledad tomó la carta.

—Que Dios os dé la dicha, señorita, dijo,—y adios para siempre!

Y salió. Irene le aguardaba en la galería.

—Estais dispuesto?—le dijo.

—Lo estoy.

—Temeis á la muerte?

Una sonrisa entreabrió los labios de Galceran.

—Es que mi marido asegura que si vais allí seréis muerto.

—Partamos,—dijo tranquilamente Galceran,—he cumplido con mi deber; Soledad tiene ya la carta que me acusa...

El carruaje les aguardaba en la puerta.

—Calle de la Gota de Oro,—dijo al cochero.

Recorrieron el camino en silencio; ya casi al término de él, Galceran murmuró:

—Mr. de Martroy la hará dichosa: no la habéis nunca de mí.

A la entrada de la calle de la Gota de Oro Roblot y Toto Giquel aguardaban.

Irene hizo parar el coche.

Roblot se acercó á la ventanilla.

—La señorita y el gran Rostan

están dentro,—dijo,—y otro que no conozco, un jóven.

—¿Y mi marido?

—Tambien está.

—Desde cuándo?

—Desde hace un minuto.

Irene volvió los ojos á Mr. de Galceran, que saltó al punto del coche y dijo á Roblot:

—Guiadme.

—¡Que Dios os ampare! —murmuró Irene.

Caía una lluvia fría y menuda, la calle estaba desierta, el carruaje marchó al paso detrás de Roblot y Galceran. Toto Giquel, trémulo y tiritando, seguía el carruaje.

Irene vió entrar á Galceran en el portal oscuro de la casa de Juan Tourril.

Roblot salió dentro de un instante.

Habian pasado dos minutos cuando se oyó en el silencio de la noche una doble detonacion.

Algunas ventanas se abrieron en la calle de la Gota de Oro, algunas puertas dejaron asomar una cabeza curiosa. Ningun movimiento se advirtió en el establecimiento del padre Bisturi.

En el interior del coche Irene habia caido como muerta!

Volvamos á la estancia donde Nieul acostado sobre un monton de trapos, estaba consumido por la fiebre; le habian tapado con una manta vieja y parecia uno de tantos lechos miserables del barrio de San Marcelo.

Los catres son un lujo en ciertos barrios de Paris, y en punto á miseria la imaginacion más rica no tiene nada que inventar.

Nieul respiraba difícilmente sobre sus harapos; estaba enfermo de veras, y su rostro descompuesto atestiguaba la proximidad del último instante.

La marquesa Astrea estaba sentada al otro extremo del cuarto, en un banquillo y con el frasco de esencia aplicado á su nariz.

A su lado estaba Juan Tourril con una botella de aguardiente en la mano, y disponiéndose á llenar el vaso del gran Rostan, cuyas piernas ya vacilaban.

La marquesa y el gran Rostan presaban oido al menor ruido que se oia fuera.

—Tranquilizáos,—dijo el padre Bis-

turi,—aun tenemos un cuarto de hora más, y Grignotte, que está de centinela en la puerta, vendrá á avisarnos.

El gran Rostan apuró su vaso; el padre Bisturi llevó á la marquesa aparte, y preguntó:

—¿Por qué habeis traído á Fernando?

—Para echar una cadena á su cuello; era preciso que fuese mi cómplice.

—Esa es cuenta vuestra,—dijo el viejo sacando del bolsillo tintero, papel y pluma.

—¿Qué es eso?—preguntó Astrea.

—Es mi millon, cordera. Firmadme este recibo de esa suma, ó no pasamos adelante.

Astrea se arrojó y firmó el recibo sobre el mismo banquillo en que habia estado sentada.

El padre Bisturi examinó el papel antes de guardarlo; el gran Rostan se sirvió otro vaso de aguardiente.

—Cuidado,—le dijo el antiguo curandero,—es preciso conservar la cabeza: este es vuestro puesto.

Y le señaló la sombra que proyectaba un armario.

—Esta es vuestra arma,—dijo, dándole la pistola sorda.—Colocaremos la luz á este otro lado para que caiga de lleno sobre el doctor y á vos os deje en la sombra. Cuando entre, Nieul lanzará un gemido; el doctor ira hacia el lecho: vos apuntáis bien, y no hay más que hablar.

El gran Rostan, volviendo aquella pistola entre sus dedos, murmuró:

—¿Y esto mata?...

El padre Bisturi fué á tomar la tabla dos veces agujereada y dijo:

—¿Ved lo que hace.

—Está bien.

—La trampa está á la izquierda de la puerta de entrada, y cuando hayais concluido arrastrad el cadáver hasta allí, y lanzadle á la cueva.

—Fernando os ayudará,—repuso la marquesa con aterradora calma.

Fernando estaba en la primera pieza donde hemos visto al antiguo curandero hablar con Grignotte, y á esta mirar á la cueva por el agujero por ella practicado.

Nieul exhaló un quejido.

—Todavía no es tiempo; guárdale para cuando llegue la ocasion,—dijo Juan Tourril.

—Ya viene, ya viene,—dijo Grignotte

asomando á la puerta su rostro infernal.

—Pronto,—dijo el padre Bisturi cogiendo á la marquesa de la mano.

Esta lanzó una mirada al gran Rostan que temblaba.

—Aun media vaso,—dijo sirviéndole ella misma.

Después le condujo al ángulo del armario y dijo:

—¡Valor!

—Quisiera mejor batirme contra diez enemigos de un camino—murmuró el gran Rostan.

Juan Tourril arrastró á la marquesa.

Al pasar por la primera estancia tocó á Fernando, escondido tambien detrás de la leña y repitió:

—¡Valor!

El padre Bisturi miró á Fernando que parecia más muerto que vivo, y le hizo un ademán protector; después abrió la trampa de la cueva, y desapareció por ella con la marquesa, cuando los pasos de Sulpicio se oian ya.

—¿Cuánto sabes, bribonzuelo!—dijo el antiguo curandero, acariciando la mejilla de la marquesa.—Vas á matar dos pájaros con un tiro, porque de seguro ese mozoelo ha venido para algo.

Astrea no respondió; prestaba atencion.

—Diríase que el doctor no viene solo,—murmuró.

—Es el eco,—repuso Juan Tourril;—sientate, va á ser ya asunto de un momento.

Astrea no quiso sentarse; por el contrario, subió para escuchar más de cerca; oyó perfectamente el ruido que hizo la primera puerta al abrirse.

Sulpicio habia entrado y aguardaba el grito de su agonía.

Sulpicio iba solo y sin armas; llevaba su abrigo en el brazo izquierdo; atravesó con paso firme la primera estancia, que parecia desierta; una débil luz veíase en la segunda. Sulpicio, guiado por ella, avanzó, y desde el umbral de la puerta tendió una mirada escudriñadora.

Era imposible ver á Francisco Rostan oculto en el saliente del armario. Sin embargo, la mirada de Sulpicio se fijó en aquel punto, y en él concentró toda su fuerza de voluntad.

Fuera que Nieul quisiera cumplir la consigna, fuera que el sufrimiento le apurase, lanzó un quejido. Sin quida-

El jefe de la seccion de Penales, señor Estevez, probablemente visitará el penal de Granada antes de regresar a Madrid de su visita extraordinaria.

Las noticias recibidas hoy de Manila alcanzan al 18, en cuya fecha no ocurría allí novedad.

Hoy han ingresado en la central todos los correos excepto el de Barcelona. También ha llegado el correo de Pamplona.

La calma política que reinaba estos días ha cesado hoy en los círculos políticos, donde se hablaba y se comentaba la movilidad y agitación que se nota ahora en las filas radicales. Pero amigos y adversarios del gabinete hacían observar que así los republicanos de orden como los republicanos nuevos, hablan siempre de política conservadora como de la única posible en estos momentos; de manera que vienen a dar fuerza y prestigio, unos y otros, al gobierno actual, tanto por la conducta que éste sigue como por sus antecedentes conservadores.

Hoy ha recibido el señor ministro de Ultramar el siguiente despacho telegráfico:

Habana, 27 agosto.

La baja de cambios y del oro, ya pronunciada, ha continuado desde mi último despacho tan rápidamente, que hoy se cotiza el cambio sobre Londres de 105 á 100: el premio del oro á 80 por 100.

Mi resolución manifestada ayer ante las juntas jurisdiccionales de hacer prontamente efectivo el impuesto del 5 por 100, ha influido poderosamente en la baja experimentada. Aunque haya pérdidas parciales, espero no lastimen el crédito comercial ni causen quiebras, y no temo una reacción.

La asesoria general del ministerio de Hacienda ha emitido ya su dictamen en el expediente sobre encabezamiento que solicitan los fabricantes de fósforos.

Estamos autorizados para rectificar la noticia dada hoy por nuestro colega el Imparcial relativa á la venta de garantías en la parte que se refiere á D. José de Salamanca. Este señor no ha podido venderlas, por la sencilla razon de que no las ha tenido.

Ha sido nombrado gobernador militar de Cuenca el brigadier Salamero.

Algunos amigos del gobierno aseguraban hoy que antes de breves días se recibirán importantes y satisfactorias noticias del Norte.

Hoy ha celebrado una conferencia con el señor presidente del poder ejecutivo el director de la compañía del ferro-carril del Norte.

Hoy ha despachado con el jefe del Estado el señor ministro de Fomento.

Podemos asegurar que el gobierno no se ocupará de la nueva combinación de gobernadores hasta que se termine la quinta.

Hoy han quedado firmados los decretos nombrando algunos comisarios de la junta superior de Agricultura.

Esta mañana ha estado á ver al señor duque de la Torre el Sr. Topete.

Esta mañana á las doce se ha celebrado en la direccion de administracion Militar el sorteo entre los oficiales terceros para cubrir cinco vacantes de segundos que hay en Filipinas, habiendo cabido la suerte á D. Enrique Mena, D. Agustin Miró, D. Miguel Montavio, D. César Valcayo y D. Marcelino Cancio Abajo.

En el nuevo arreglo de la secretaria del ministerio de Hacienda, figuran todos los funcionarios que actualmente existen en la misma.

El Orden sale ya á la defensa del señor Ruiz Zorrilla, al que considera como jefe del partido radical desde el momento en que se ha declarado republicano é iniciado la linea de conducta que ha de seguir su partido.

El Imparcial se lamenta de que los nuevos decretos sobre instruccion pública sean causa de la clausura del magnifico colegio de Escolapios de Celanova. Debemos manifestar á nuestro colega que el colegio permanecerá abierto para los 800 alumnos que asisten á las clases de primera y segunda enseñanza, pues antes de la revolucion con la limitacion de enseñanza y despues de ella con la libertad el ayuntamiento de aquella villa lo sostuvo sin que el poder público perjudicara, antes por el contrario protegiendo el desarrollo de aquel notable establecimiento.

El ministro de Fomento ha celebrado hoy una conferencia con el de Hacienda, en el despacho de este último, sobre algunos asuntos que dependen de ambos ministerios.

Es casi seguro que de un momento á otro el señor ministro de Estado y el secretario general de aquel departamento se ocuparán de la publicacion del escalafon ya terminado y de la provision de las plazas vacantes en la carrera diplomática.

Hoy ha estado á despedirse del señor ministro de Estado el distinguido

pintor Sr. Casado, que partirá en breve para Roma.

El ingreso de mozos en caja continúa con regularidad en casi todas las provincias. Segun los partes recibidos en Gobernacion hasta las tres de esta tarde, asciende ya el número de los ingresados á 20000.

A pesar de lo que asegura el Imparcial, insistimos en que hay probabilidades de una solucion satisfactoria entre el ministro de Hacienda y el representante del Banco de Paris, respecto del contrato de que tanto se ha hablado en la prensa.

Ha regresado á Madrid, procedente de Panticosa, el inspector general de Hacienda D. Olegario Andrade.

Mañana quedará establecida en Alicante la administracion de consumos por cuenta de la Hacienda.

Ha sido nombrado oficial de la direccion general de la Deuda D. Jaime Selma.

Aun no ha designado el ministro de Hacienda la persona que ha de ocupar la co-asesoria de dicho ministerio.

Ha regresado á Madrid procedente de Manila el aplaudido barítono D. Antonio Campoamor.

Mañana volverá á ponerse en escena en el favorecido teatro del Prado la aplaudida zarzuela fantástica en un acto y cinco cuadros titulada Los dos caminos.

En la próxima semana tendrá lugar en el mismo teatro el estreno de dos juguetes cómico-líricos titulados Despues del diluvio y La vara de Moisés. También se ensaya para poner en escena á la mayor brevedad, la aplaudida comedia el Píluolo de Paris, en la que tanto se distingue la señorita Olaso.

Mañana sábado tendrá lugar en el teatro y circo de Madrid el beneficio del maestro coreógrafo D. José Mendez. En dicho teatro habrá el domingo próximo dos funciones, representándose por primera vez por la tarde el gran baile Ellinor.

El concierto que se verificará mañana en los jardines del Retiro tiene especial atractivo para los aficionados, á juzgar por el programa de las obras que es el siguiente: Overturas de Fradivolo, Loreley y Raymond. La Colombe, de Gounod. Fantasia de arpa sobre motivos de Rigoletto, por la señora Roaldes. Fantasia de flauta sobre una melodia de Chopin, por el señor Gonzalez. Fantasia de violoncelo titulada Recuerdos de Suiza, de Servais, por Mirecki; y una tanda de vals nueva (1.ª vez) por Keler Bela.

El concierto que se dispone para mañana por la noche en la plaza de Oriente, y al que concurrirán las dos bandas de ingenieros, se espera estará concurridísima.

Para el próximo lunes se citará por el ayuntamiento á la nueva junta de asociados, con objeto de constituirse.

El capitán de infanteria don Vicente Palazon, ha sido nombrado ayudante del gobernador militar de Jaen.

Se va á proceder al derribo y reconstruccion de la casa situada en la plaza de Santa Cruz número 7, con lo cual quedará notablemente hermoseada dicha plaza, donde vá muy adelantado el nuevo y magnifico edificio que construye el señor Céspedes en el solar que ocupaba la parroquia de Santa Cruz.

De hoy á mañana empezará el trazado de la nueva via que desde la carretera de Aragon ha de conducir á la puerta principal de la nueva plaza de toros.

No es exacto, como dice la Epoca, que el Sr. Elduayen se proponga venir á Madrid de un momento á otro. Dicho señor viaja en estos momentos por Italia, y no se propone regresar á España hasta el 20 de octubre, si es que regresa.

El embajador francés nombrado cerca de nuestro gobierno, es una persona bastante ilustrada: fué secretario del ministerio de Estado durante el imperio, ha vivido largo tiempo en España y posee con bastante perfeccion nuestro idioma.

Ha llegado á Madrid, procedente de Sevilla, la familia del general Primo de Rivera.

Esta noche á las once y media se reúne el consejo de ministros en la secretaria de Gobernacion. Se da importancia á este consejo.

Hoy han sido conducidos á sus respectivos destinos varios penados por delitos comunes.

Ha regresado de la Granja el diputado provincial Sr. Martin y Murga.

El señor marqués de Sardoal se ha resentido anoche nuevamente de la indisposicion que le aqueja hace días; mas aunque no ha podido asistir hoy al ayuntamiento, ha despachado en su casa los asuntos ordinarios.

Ha sido declarado supernumerario en la Peninsula el ingeniero jefe don Ricardo Galvis por haber sido nombrado para la isla de Cuba.

Ha sido declarado en espectacion de

destino el ingeniero 1.º D. Ernesto Hoffmeyer.

Hoy ha conferenciado con el secretario del ministerio de Estado el encargado de Negocios de Prusia.

Con referencia á telegramas de Paris se ha dicho que la herida recibida por el Sr. Ferrer de Couto en su duelo con el director de la Independencia de Nueva-York es bastante grave. Deseáramos tener que rectificar esta infausta noticia.

Sabemos que se trabaja muy activamente por el filibusterismo para soliviantar la opinion pública en determinado sentido.

Nuestro querido amigo D. Francisco de Paula Candau se halla ya bastante mejorado de su último padecimiento, que le obligó á guardar cama hace tres días.

Los amigos particulares del Sr. Zorrilla niegan que dicho señor, al tratar de establecerse en Madrid, tenga el propósito de volver á la vida activa de la política.

De orden superior ha sido hoy suspendido nuestro apreciable colega la Bandera Española.

Ha llegado hoy á Madrid, procedente del Norte, el brigadier Sanchez Mira.

A consecuencia de una filtracion en la presa del canal de Aragon, las aguas se han llevado el estribo derecho y parte del edificio allí construido, siendo de gran importancia este siniestro. El ingeniero jefe se ha presentado en dicho punto y adoptado medidas para evitar que sean mayores las pérdidas.

La Agencia Fabra nos trasmite hoy las siguientes noticias del extranjero: Londres, 22.

Los carlistas y sus partidarios se agitan mucho en Inglaterra. La semana pasada sir Campbell publicó una carta no aceptando el reclutamiento voluntario de algunos ingleses, pero pidiendo socorros y enfermeros para los heridos.

Hoy se anuncia un gran banquete de gala dado en honor de los titulados marqueses de Sofraga y coronel Rondot, agentes de D. Carlos en Inglaterra. El último se ha hecho nombrar socio del club del Ejército y de la Marina.

Es de esperar que el Times y los demás periódicos liberales combatirán la proteccion que los ultramontanos ingleses prestan á los partidarios del carlismo, cuyas atrocidades en España han impresionado vivamente la opinion pública en el extranjero.

Segun una estadística oficial, durante el año de 1873 han muerto en Londres 107 personas de hambre y de toda clase de privaciones.

Paris, 23.

Las elecciones de Italia se verificarán en el primer domingo de noviembre próximo.

Se anuncia la presentacion de un proyecto de ley en el Parlamento austriaco dando amplitud al principio de la libertad industrial, mejorando la situacion de los obreros.

Un despacho de la frontera dice que los carlistas tienen delante de Puigcerdá 1800 hombres, y que las partidas de Miret y Savalls se hallan en los desfiladeros del camino por la parte de España, sin duda por hostilizar á las columnas que van en socorro de la plaza.

GUERRA CIVIL.

La Gaceta de hoy no publica noticias referentes á la insurreccion carlista. En la seccion dedicada á las mismas inserta la siguiente nota:

Por un error involuntario se expresó en la Gaceta de ayer haber pasado el Ebro por Santa Gadea la faccion de Perula en su marcha sobre Calahorra, debiendo decir Sartaguda, que es el punto por donde se verificó el paso.

Hoy se ha recibido un telegrama de nuestro cónsul en Perpignan, anunciando que Puigcerdá sigue defendiéndose bravamente, y que en la poblacion reinaba gran entusiasmo.

Hoy se han pedido desde Miranda 3000 mantas para el ejército y en el acto han sido remitidas por el digno general Gonzalez, director del cuerpo de administracion militar.

Ya están funcionando en Miranda los doce hornos de campaña, sistema L'Espinasse, que han sido remitidos á dicho punto por la administracion militar.

En Uznayo (Santander) se presentaron ayer siete carlistas. Exigieron raciones y se marcharon hácia Asturias, su pais, pues eran dispersos de la partida Rosas.

De Bilbao dicen el 23: En las filas enemigas es cada dia mayor el descontento á causa de lo destruidos que tienen sus uniformes, sin que haya probabilidades de recibir otros nuevos para la entrada del invierno. Ultimamente se han repartido en Guénes y otros puntos algunos pares de zapatos procedentes de Orduña, pero en cambio hay muchos soldados carlistas que no tienen ni siquiera camisa.

El activo comandante general de la division de Vizcaya señor Morales de los Rios, inspeccionó anteayer los fuertes de Portugalete, hallándolos en estado de defensa, si bien no concluidos los acuartelamientos.

Un geite militar de Puigcerdá en union de un gefe de Estado Mayor de Bourg-Madame han trazado ya el terreno que ha de permanecer neutral durante el sitio de aquella plaza.

Un colega dice que tiene noticias de Cataluña muy satisfactorias respecto á una operacion militar, la más importante de cuantas se han proyectado hasta ahora en el Principado.

Hoy recibimos de nuestro servicio de CORRESPONSALES, la siguiente carta relativa á la guerra.

Sigüenza, 26. Ha llegado á esta poblacion la columna del Sr. brigadier Reina, compuesta de soldados bisoños, pero que no tardarán en ser veteranos, pues el brigadier les hace trabajar bien, y sin ir más lejos ayer recorrieron en 18 horas las catorce leguas que hay de Molina á esta ciudad.

La columna ha traído sobre 30 mozos que ha recogido en los pueblos, cobrando al mismo tiempo las contribuciones que se adeudaban al Tesoro. En breve saldrá de aquí esa fuerza para seguir en persecucion de los carlistas, que hoy apenas saben que se acerca á ellos.

Los mozos de Sigüenza los mandará el brigadier á Guadalajara.

Los carlistas del principado de Asturias se dividen en pelotones para impedir que los quintos ingresen en caja, y con este motivo cometen toda clase de violencias por donde pasan.

Parece que se confirma la entrada en Asturias del Sr. Gonzalez Arias, nombrado comandante general carlista de aquel principado, acompañado de Viguri y algunos otros. En Aller lo han recibido y reconocido los carlistas, que se habian allí reunido con dicho objeto.

De uno de nuestros celosos correspondientes en el Norte, recibimos hoy la siguiente carta en que se dan curiosos detalles de la entrada de los carlistas en Calahorra y de los actos vandálicos á que se han entregado en dicha poblacion.

Calahorra, 26. Segun prometí en mi última, escribo á ustedes desde esta ciudad, que aun no se dá cuenta de lo que pasa, ni puede comprender la audacia de Perula.

Las fuerzas carlistas que entraron se componian de los 1.º, 2.º y 6.º batallones navarros y de 80 caballos mandados por Felise, acompañados así mismo de los titulados tenientes coroneles Rosas y Portillo.

Salieron el lunes de Allo, Cirauqui y Estella, donde estaban destacadas, y tomando por entre Sesma y Lerín y casi por debajo de los fuegos de Lodosa, atravesaron el Ebro por el vado de Santa-Aguda, destacaron desde jete algunas fuerzas que por Agoncilla interrumpiesen las comunicaciones con Logroño, fuerzas que batiéndose con los voluntarios de Alcanadre, tuvieron cuatro bajas y nueve prisioneros, y á las cuatro de la mañana se presentaron en Calahorra, tomando la ciudad con solo un muerto.

Se han llevado 12000 duros de los contribuyentes, 17000 del obispo y 3000 de los destinados al culto de la iglesia catedral; las contribuciones que estaban recaudándose, los fondos de la administracion de rentas estancadas y efectos de la misma; calculándose entre todo 40000 duros en especie, raciones, etc. Incendiaron el registro civil, los archivos del ayuntamiento, llevándose prisioneros de guerra al comandante militar Sr. Medinaaveitia, al jefe de los voluntarios movilizados, á 39 carabineros, un capitán, dos tenientes, de los cuales uno se escapó despues, á la mayor parte de los movilizados y voluntarios; las armas, municiones, uniformes é instrumentos de música de todos ellos. Lleváronse tambien un caballo del brigadier señor Sagasta y estuvieron finalmente desde las cuatro de la madrugada hasta las once y media que empezaron á retirarse.

Hubo actos de vandalismo, pues los movilizados que defendieron la estacion fueron inhumanamente asesinados. A uno de ellos le introdujeron cinco cartuchos en la boca á los que prendieron fuego á la vez, destruyendo completamente la cabeza del infeliz. A otro le mutilaron horriblemente. Saquearon, ayudados por unas turbas vandálicas, la casa del primer alcalde, la de la llamada Martas y otras dos ó tres cuyo nombre no recuerdo. Al incendiar la estacion saquearon, asimismo, sus almacenes, surtidos abundantemente y algun comerciante de Munnilla vió con lágrimas en los ojos vender á los soldados de Rosas las piezas de paño de sus fabricas á 6 rs. y un puchero de vino.

Yo despues he visto fundidas muchas planchas de hojalata y abrasados muchos fardos de bacalao y garbanzos. Todo esto lo presencié Perula desde el raso, con su baston de mando en la mano, su boina azul con borla de oro en la cabeza, dorman azul, pantalón grancé con media bota, largo fajín de brigadier y el pecho cubierto de dos descomunales placas; haciéndose dar vueltas, en nombre de su real amo. Se llevó asimismo los quintos en nú-

mero de 20 ó 30, que esto no lo puedo puntualizar aún, y concluyó asegurando que suerte igual esperaba á las ciudades de Corella y Alfaro.

Como me gusta ser justo, debo mencionar aquí lo que he oido, y lo hago con gusto, porque, prescindiendo de sus ideas políticas, se trata de un varon recto.

Al presentarse Perula al cabildo catedral comisionó ó le dio el lectoral, el que una vez delante del jefe carlista, le recorrimo de un modo duro su conducta, que deshonraba cualquiera bandera política con que la encubriese, y que no se comprendia teniendo en cuenta la ninguna resistencia que le habia hecho la poblacion, y concluyó consurando de un modo agrio y durísimo el que se privara hasta al templo del Señor de los escasos recursos que le quedaban para glorificar con el culto la memoria del Crucificado, que los soldados de Rosas habian escarnejado, destruyendo los cristales, etc., su efigie, de la que se apoderaron en una de las casas saqueadas, y que una vez profanada de tal modo, dieron á besar al pueblo.

El alcalde primero se escapó milagrosamente, saltando de tejado en tejado, de una muerte cierta, y digo milagrosamente, porque tambien estaba oculto en la misma casa que el comandante militar y el jefe de los movilizados, cuya casa fué registrada por tres veces, gracias á la denuncia vil de uno de los vecinos del sexo débil.

Son las seis de la tarde, y aprovechando el tren, me vuelvo á Alfaro. P. D. Al llegar á Alfaro me dicen que han robado tres caballerías á don Fausto Ladrón, y que los tenemos en frente.

Esta tarde recibimos de la Agencia Fabra el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO: Lisboa, 23.

El «Diario de noticias» anuncia que cuatro oficiales carlistas han sido presos ayer cerca de Los Arcos por un destacamento de tropas portuguesas que guarda la frontera.

Parece que el general Lopez Dominguez ha salido de Barcelona con direccion á Puigcerdá, sin duda para encargarse del mando de las fuerzas que operan en aquel territorio.

D. Carlos continúa en Lequeitio, á cuyo punto ha llegado tambien el marqués de las Hormazas.

A D. Carlos le acompaña una escolta de 150 caballos.

DIARIO DE MADRID.

SANTO Y CULTOS PARA EL 29.

La Degollacion de San Juan Bautista. Se gana el jubileo de cuarenta horas en la iglesia de religiosas de la Encarnacion, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde preces y procesion de reserva.—En la parroquia de San Sebastian principia la novena de Ntra. Sra. de la Misericordia celebrándose con la solemnidad de los años anteriores. A las diez será la misa mayor con sermon que predicará D. Estanislao Almonacid y por la tarde á las cinco y media se manifestará á S. D. M. y despues de la estacion y rosario predicará D. Casimiro Erro, terminando con la novena, gozos, reservas, letania y salve á Ntra. Sra.—En la iglesia de nuestra señora de las Maravillas, dará principio á las cinco y media de la tarde, un triduo al glorioso san Ramon Nonnato y dirá el sermon en los ejercicios D. José Antonio Herráiz. Estará su Divina Magestad de manifiesto. Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora de Monserrat en su iglesia á la de la Cabeza en San Ginés.

BOLSA.—Cot. Ofic. de HOY 28.

Table with columns: Fondos públicos, Ull. pre-cio, Mov. A. B., Carrrets. Sociads., Ull. pre-cio, Mov. A. B. Rows include Inter., Pequeñ., Fin mes., Sester., M. Teso., Person., Sisas., O. mun., Erlang., B. Hipot., B. Cast., B. Tes., C. Peq., R. C. D.

ESPECTACULOS DE MAÑANA 29.

TEATRO Y CIRCO DE MADRID.—3 1/2. —3.ª par.—A beneficio de D. José Mendez.—Pescar en seco.—Ellinor.—Satanella.—Ellinor. JARDIN DEL BUEN RETIRO.—8 1/2.—Concierto bajo la direccion del Sr. Oudrid. TEATRO DEL PRADO.—8.—Los dos caminos.—Como la espuma.—Roncar despierto.—Dos y uno.—Baile. TEATRO DE VERANO (Barquillo, 34).—8 1/2.—Como el pez en el agua.—El preceptor y su mujer.—Dos años para un criado. INFANTIL.—8.—Locura y libertad.—Varias equivocaciones.—El conde del tomate.—Fray Liberto el de «El Cencerro».—Lo que inventa una mujer.—Baile. CAPELLANES.—8 1/2.—La quinta de las mujeres.—Juanillo el contrabandista.—El Paraíso perdido.—En el portal de la casa.—La molinera de Subiza.—Baile.—Cuatro dros vivos. CIRCO DE PRICE.—9.—Grande y variada funcion de ejercicios ecuestres y gimnásticos, ejecutándose la pantomima El cazador de contrabando. JARDINES DE EUTERPE (Barquillo, 34).—Gran baile de 8 de la noche á 2 de la madrugada.

